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「自資專上教育界別的管治及質素保證」意見書 

    自資院校狂加學費、透明度不足問題一直為人詬病。因

此自資專上教育委員會於去年夏天發表了「自資專上教育界

別的管治及質素保證─本地及國際的良好規範」顧問研究報

告，向院校提出一套業界自願遵從的「良好作業守則」（運

作指引）。守則包括院校每年應至少公布一份財務報表摘

要，向學生及公眾交代過去一年的收入、支出、接獲的捐款、

學校儲備等，同時需成立有校外人士、師生代表的管治架

構，監察院校運作。 

公布的守則除了「院校管治及管理」外，還有「課程設

計及推行」、「員工、其他資源及學生支援」兩部部分。針對

院校課程質素，守則建議院校制訂正式的課程設計及批核程

序，確保能符合學生就業及升學銜接的目標，並設立定期監

察及檢討制度，清楚公布其質素保證及課程檢討結果。守則

又建議院校向擬報讀課程的學生提供清晰資料，說明申請及

收生程序、學費、收生要求、專業認可、升學銜接路徑等資

料。守則頗為全面，有助保證院校的質素。 
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可是，守則只讓業界自願遵從，不作強制推行，為的是

讓院校留有空間，避免增加院校行政工作和壓力，及限制校

方靈活回應市場需求的能力等。本人認為，這對一些胡作為

非的做法還是不能作出有效的制肘，難以想像唯利是圖者會

自發良心去遵從守則。 

本人建議把守則分成兩大範疇，在師資等專業運作範

疇，可由學界共同訂立守則，自願遵守，但一些涉及行政監

管的部分如管治架構、財政等，則要透過修改《專上教育條

例》硬性規管，政府絕不能做「無牙老虎」。自資院校既然

要政府在財政、土地、政策上支援，課程資助以提升質素，

這些院校要有足夠透明度，需要問責，受到政府的監管。在

監管上，由於自資院校規模有別，維護公平競爭，可作再分

級或彈性處理。例如公開財務詳情，要避免可能被誤讀和引

起不公比較，要保護規模較小的院校。對於一些具市場價值

的資料，容許院校不作公開，避免被人仿效。 

    本人期望「良好作業守則」經廣泛收集各方意見後，尤

其是要爭取自資院校的贊同，才能令「良好作業守則」得以

充分落實，推動界別提高質素、透明度和可持續發展。 

東區區議員 
                                           楊位醒             

2015 年 2 月 5 日 


	Word 書籤
	OLE_LINK1
	OLE_LINK2


